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— партнерство —

— Сергей Александрович, какие про-
екты по обеспечению сельских терри-
торий связью сегодня реализуются на 
территории края?

— В сентябре на Восточном экономиче-
ском форуме во Владивостоке было подпи-
сано соглашение между правительством 
Хабаровского края и ПАО «Ростелеком». На-
чиная со следующего года по этому согла-
шению у нас запланировано подключение 
к интернету 46 населенных пунктов в раз-
личных районах с населением свыше 500 
человек. Это будет стоить порядка 500 млн 
руб., средства выделяются на паритетных 
началах, работы ведет «Ростелеком».

Второй проект, идущий в крае парал-
лельно, — это федеральная программа 
устранения цифрового неравенства, она 
реализуется с участием «Ростелекома» и 
Минкомсвязи России с 2015 года. Кроме 
того, соглашение о сотрудничестве по ней 
подписали губернатор Вячеслав Шпорт, а 
также главы Минкомсвязи и «Ростелеко-
ма» на Петербургском экономическом фо-
руме в июне этого года. Вот по этому про-
екту в течение 2017-2018 годов широкопо-
лосный доступ в интернет появится в 56 
населенных пунктах с населением от 150 
до 500 человек.

— Что это означает на практике? Кто по-
лучит интернет, сколько жителей края 
получат полноценный и стабильный 
доступ в сеть?

— Названные меры позволят увеличить 
долю охвата услугами ШПД, а также высоко-
скоростным мобильным интернетом с се-
годняшних 97,6% населения края до 99,2%. 
Обеспеченность в процентном отношении 
и сегодня неплохая — но это всего полови-
на из примерно 500 населенных пунктов 
региона. Около 250 поселков доступа в сеть 
не имеет. Часть из них мы закрываем согла-
шением с «Ростелекомом», остальные — это 
очень удаленные села, в основном в райо-
нах Крайнего Севера, по соседству нет дру-
гих населенных пунктов.
— Вряд ли можно говорить об окупаемо-
сти таких строек…

— Конечно, все коммерческие проекты 
компания реализовала раньше. Здесь силь-
нее социальная направленность, но компа-
ния смотрит в будущее, и мы тоже понима-
ем, что качественная связь — это доступ к 
различным сервисам, которые будут раз-
виваться по мере прихода интернета в от-
даленные поселки. Это и госуслуги, и элек-
тронный документооборот, телемедици-
на, дистанционное образование.
— Другие операторы принимают учас-
тие в ГЧП?

— За последние годы в рамках государ-
ственно-частного партнерства с ведущи-
ми мобильными операторами связь появи-
лась в 33 населенных пунктах с общим на-
селением 16 тыс. человек. Сегодня мы про-
рабатываем подобные проекты со всеми 
крупными операторами, готовятся согла-
шения. Прежде всего делаем акцент на се-
верных районах края.
— Но многие поселки все равно останут-
ся на спутниковых каналах?

— В крае три муниципальных района, 
где предоставлять услуги связи возмож-
но только по спутниковым каналам: Охот-
ский, Аяно-Майский, Тугуро-Чумикан-
ский. Не так давно таковым являлся и рай-
он им. Полины Осипенко, но после того как 
туда провели ВОЛС, этот вопрос был снят.

Что касается остальных муниципалите-
тов — прорабатываем вопросы с крупней-
шими спутниковыми операторами и с «Ро-
стелекомом», который так или иначе должен 

завести в ряд населенных пунктов связь по 
программе преодоления цифрового нера-
венства. При этом, как свидетельствуют про-
веденные нами экономические расчеты, да-
леко не всегда есть смысл тянуть ВОЛС. Как 
выяснилось, иногда дешевле каждому жите-
лю северного поселка поставить спутнико-
вую тарелку, особенно с учетом немногочи-
сленности местного населения.
— В прошлом у операторов «большой 
тройки» был удачный опыт по обеспече-
нию сотовой связью трассы «Чита—Хаба-
ровск». Можно ли что-то подобное сделать 
для автодороги Лидога—Ванино, где пра-
ктически отсутствует мобильная сеть?

— Мы уже несколько лет занимаемся 
этой проблемой. Проект охвата этого участ-
ка сотовой связью очень дорогой, намно-
го дороже, чем обеспечение связью всех 
оставшихся населенных пунктов края. И 
он менее окупаем, совершенно непривле-
кателен для операторов.

В прошлом году завершился пилотный 
проект по обеспечению ряда участков ава-
рийной коротковолновой радиосвязью в 
диапазоне 27 МГц. Это частота, которую ис-
пользуют водители-дальнобойщики на сво-
их рациях. Вдоль трассы были установлены 
базовые станции, которые принимали сиг-
нал раций и передавали в единую дежурно-
диспетчерскую службу правительства Хаба-
ровского края. Но проект показал себя, чест-
но сказать, плохо. Прошлой осенью мы вы-
езжали на местность, проводили тестиро-
вание, — ни экономика, ни технические па-
раметры проекта не позволяют полноценно 
его использовать в том изначальном виде.

Сейчас мы с двух сторон, от Лидоги и Ва-
нино, ставим дополнительные антенны 
усиленной мощности, которые способны 
охватывать большие участки дороги. Но и 
это не позволит полностью закрыть вопрос 
со связью. Мы находимся в поиске решения.

Вадим Пасмурцев

«Иногда дешевле жителей сел 
обеспечить спутниковыми тарелками»
К 2018 году стабильный и качественный доступ во Всемирную 
паутину появится у 99% жителей Хабаровского края. Но если 
посмотреть на карту, масштабы этой задачи воспринимаются 
по-иному. Сегодня, даже при 97,6% охвате населения 
услугами широкополосного и мобильного доступа, без 
интернета остается около половины из 500 населенных 
пунктов региона, объясняет министр информационных 
технологий и связи Хабаровского края Сергей Федоров.
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Интернет в каждом селе
Обеспечивать население небольших 

отдаленных поселков широкополос-
ным доступом в интернет «Ростеле-
ком» и правительство края договори-
лись на Восточном экономическом 
форуме в сентябре этого года. Но еще 
до подписания соглашения полным хо-
дом шел проект государственно-част-
ного партнерства в Вяземском районе. 
Его можно назвать пилотным, посколь-
ку обе стороны отработали основные 
принципы взаимодействия и наметили 
дальнейшие шаги.

В рамках этого госконтракта опто-
волокном с шириной канала 1 Гбит/с 
были охвачены села Аван, Венюково, 
Виноградовка, Глебово, Забайкаль-
ское, Капитоновка, Кедрово, Котиково, 
Кукелево, Шереметьево, Отрадное. 
Последствия «цифровой революции» 
первыми смогли оценить жители села 
Аван, где в середине октября был про-
изведен запуск нового формата связи.

В этот день качество интернет-ка-
нала протестировали ученики сред-
ней школы, которые пришли на свой 
первый в жизни видеоурок экологии. 
Его провели из Хабаровска препода-
ватели Краевого центра образования. 
Школьники не только общались с учи-
телем и хабаровскими сверстниками 
посредством видеосвязи, но и смогли 
воспользоваться доступом к электрон-
ным библиотечным ресурсам, чтобы 
выполнить задание педагога.

Как пояснила директор школы Татьяна 
Лазебная, все затраты по обеспечению 
связью несет министерство образова-
ния края. Однако раньше скорость ин-
тернет-соединения через спутникового 
провайдера была настолько низкой, что 
не позволяла ни проводить видеокон-
ференции, ни участвовать в вебинарах. 
«Даже электронную почту мы читали с 
трудом. Сейчас у нас появился быстрый 

интернет, и мы видим в этом большие 
возможности как для преподавателей, 
так и для учащихся», — рассказала она.

По словам директора школы, в бли-
жайшее время будут пересмотрены 
учебные планы и рабочие програм-
мы — с учетом новых возможностей. 
«Планируем связаться с Хабаровским 
краевым центром образования, с дру-
гими образовательными организаци-
ями края и России, которые помогут 
нам организовать уроки по интернет-
сети. Кстати, наши школьники и рань-
ше участвовали в различных образова-
тельных интернет-проектах, конкурсах 
— только это приходилось делать при 
помощи личных телефонов с мобиль-
ным интернетом», — рассказала она.

Теперь в селе открылись новые пер-
спективы для домашнего образования 
— особенно это актуально для детей с 
ограниченными возможностями, гово-
рит педагог. На другой уровень выхо-
дит самообразование и сетевое взаи-
модействие для преподавателей — это 
не только различные вебинары и он-
лайн-конференции, но и конкурсы про-
фессионального мастерства: «Раньше 
мы могли об этом только мечтать, но, 
как говорится, мечты сбываются».

Встроиться в краевую информа-
ционную систему здравоохранения 
предстоит и фельдшерско-акушер-
скому пункту села Аван. «У меня мно-
гопрофильная профессия, я обслужи-
ваю и детей, и взрослых, и пожилых 
людей, и беременных женщин в двух 
селах — Венюково и Аван. Часто нужна 
консультация кардиологов, акушеров-
гинекологов, окулистов, а также таких 
узких специалистов, которых нет в 
районном центре, — кардиохирургов, 
например», — объясняет заведующая 
ФАПом фельдшер Елена Агаларова. 
Теперь, по ее словам, можно получить 
по видеоконференцсвязи совет от кол-

лег из Вяземской райбольницы либо 
медучреждений Хабаровска при помо-
щи видеосвязи. Тестируя систему, она 
провела видеоконсультацию для бере-
менной жительницы села с сотрудни-
ками краевого перинатального центра.

«Хорошо, что интернет все-таки при-
шел в сельские поселения», — гово-
рит главный врач Вяземской районной 
больницы Олег Нервичев. В рамках 
информатизации здравоохранения в 
районной больнице подобное обору-
дование установили еще в 2013 году, 
поясняет он. Сейчас оно широко ис-
пользуется для проведения консили-
умов, консультаций, обучения персо-
нала. Сейчас появилась возможность 
делать то же самое на базе ФАПа.

«Все это касается и системы непре-
рывного медицинского образования. 
Доступ к медицинским информацион-
ным ресурсам есть у каждого сотрудни-
ка, институт повышения квалификации 
специалистов здравоохранения всегда 
идет нам навстречу. Кроме того, интер-
нет решает проблему ведения меди-
цинской документации, все ФАПы могут 
включиться в единую систему электрон-
ного документооборота. Все это помо-
гает решить наши проблемы, связанные 
с удаленностью от краевого центра, 
дает возможность улучшить качество 
медицинского обслуживания в сельских 
поселениях», — убежден главврач.

В глобальном измерении
Как рассказал начальник межрайон-

ного центра технической эксплуатации 
телекоммуникаций Хабаровского фи-
лиала ПАО «Ростелеком» Александр 
Говардовский, сейчас за интернет и 
телефонию в Аване отвечает новей-
шее автоматизированное оборудова-
ние, защищенное от сбоев и скачков 
напряжения. После его установки уже 
замеряли показатели сети, скорость 

интернета составляет 4,5 Мбит/с, еще 
6,5 Мбит/с потребляет цифровое теле-
видение», — уточнил он.

Завершить подключение всего обо-
рудования в рамках проекта «Ростеле-
ком» планирует до конца ноября. После 
этого 98% населения Вяземского райо-
на будет обеспечено всем комплексом 
телекоммуникационных услуг.

Директор Хабаровского филиала ПАО 
«Ростелеком» Елена Хитрова считает, 
что запуск качественных услуг связи в 
маленьких селах — это значимое со-
бытие и для компании, и для Хабаров-
ского края. «Сегодня мы активно ра-
ботаем по двум программам, которые 
приведут высокоскоростной интернет 
в отдаленные поселки. Это общефеде-
ральный проект ликвидации цифрового 
неравенства, по которому услуги связи 
придут в поселки с населением от 250 
до 500 человек. К концу этого года на 
территории края мы сдадим более 360 
км волоконно-оптических линий, боль-
шая часть из них строится в рамках го-
сконтракта по УЦН, часть по программе 
государственно-частного партнерства 
с правительством Хабаровского края», 
— пояснила она.

По словам Елены Хитровой, еще в 
2014 году руководство хабаровского 
филиала «Ростелекома», а также ми-
нистерства информационных техно-
логий и связи края устроили встречу с 
главами поселений и жителями Вязем-
ского района: «Услышали множество 

пожеланий от жителей района — они 
просили провести высокоскоростной 
интернет, цифровое телевидение. Се-
годня мы это сделали. Я бы восприни-
мала это, прежде всего, не как доступ 
к новым услугам, а как новые возмож-
ности. Жители сел вступают в глобаль-
ное виртуальное пространство, смогут 
получать образование, найти работу, 
общаться со всей страной».

В дальнейшем сотрудничество про-
должится в рамках заключенного на Вто-
ром Восточном экономическом форуме 
в сентябре этого года двустороннего со-
глашения. Оно предусматривает разви-
тие телекоммуникационной инфраструк-
туры и обеспечение широкополосным 
доступом 46 населенных пунктов реги-
она с населением свыше 500 человек в 
течение двух лет. «В правительстве края 
есть понимание того, что строительство 
инфраструктуры ведет за собой повыше-
ние качества услуг связи, качества жиз-
ни», — утверждает Елена Хитрова.

«У нас большие планы по обеспечению 
интернетом отдаленных поселков, в этом 
году сконцентрировались на Вяземском 
районе, где совпали наши желания и 
наши возможности. Нашли взаимопони-
мание с компанией «Ростелеком». Пока 
Хабаровский край — единственный из 
дальневосточных субъектов, который со-
трудничает с этим оператором на двусто-
ронней основе», — рассказал министр 
информационных технологий и связи ре-
гиона Сергей Федоров.

Цифровое уравнение
Жители нескольких отдаленных сел вяземского района Хабаровского края стали частью 
глобальной интернет-аудитории благодаря совместному проекту «ростелекома» и правительства 
Хабаровского края, основанному на принципах государственно-частного партнерства. уже 
до конца ноября 2016 года высокоскоростной доступ в интернет, цифровое телевидение и 
широкий комплекс государственных, образовательных и медицинских услуг появятся в 11 селах 
муниципалитета. общая протяженность линий связи в районе — 160 километров. новую линию 
компания «ростелеком» проложила при поддержке проекта правительством Хабаровского 
края. в середине октября состоялся первый пуск новых услуг связи в селе аван, наглядно 
продемонстрировавший, как меняется жизнь села с приходом качественной связи.

реклама
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Информационные технологии

— инновации —

Глобальный рынок SDN/NF V 
(Sof t ware -Def ined Net works и 
Network Function Virtualization — 
программно-определяемые сети и 
виртуализация сетевых функций) 
растет на 80-100% в год и, по дан-
ным Infonetics Research, к 2019 го-
ду превысит $13 млрд. Российские 
показатели скромнее, хотя анали-
тики существенно расходятся в 
оценках, определяясь пока терми-
нологически: что вообще включать 
в сегмент NFV/SDN. Виртуализа-
ция возможна на всех участках се-
тевой инфраструктуры: на послед-
ней миле, на опорных/магистраль-
ных сетях и в ЦОДах.

Промышленное применение дан-
ных технологий в России только на-
бирает скорость. Формирующийся 
рынок находится на стадии «осторож-
ных пилотов», причем технология ре-
ализуется пока в основном в дата-цен-
трах, а не на сетях операторов.

«Рынок SDN/NFV-решений пока 
находится на ранней стадии, не за-
кончена разработка стандартов, есть 
проблемы с кадрами: программи-
стов и инженеров, специализиру-
ющихся на этой теме, категориче-
ски не хватает,— отмечает Олег Ща-
пов, генеральный директор и осно-
ватель Brain4Net.— В течение трех-
четырех лет произойдет полная 
трансформация сетей и перевод их 
на парадигму виртуализации, при 
этом среднегодовой рост будет трех-
значным». В компании прогнозиру-
ют объем рынка решений для сете-
вой виртуализации только на транс-
портном уровне в $375 млн. В компа-
нии «Техносерв» обращают внима-
ние на то, что если рынок SDN в Рос-
сии, как несформированный, прохо-
дит сегодня стадию пилотов, то NFV 
уже находится на стадии коммерче-
ских внедрений.

По экспертным оценкам, имен-
но телеком будет оставаться основ-
ным потребителем (до 90%) реше-
ний SDN/NFV в России до 2020 го-
да. Затем будет расти доля крупных 
частных компаний и госучрежде-
ний, эксплуатирующих распреде-
ленные сети передачи данных и 
также заинтересованных в вирту-
ализации. Ожидаемый крупный 
игрок здесь, например, Сбербанк. 
Ожидается, что поворотным в ди-
намике российского сегмента SDN/
NFV станет 2018 год, когда начнет-
ся массовый запуск коммерческих 
проектов, привязанных к чемпио-
нату мира по футболу. К тестовым 
запускам уже готовятся Ericsson и 
МТС, а также «МегаФон» совместно 
с Huawei. Еще один важный «маяк» 
для успеха SDN/NFV — начало мас-
сового распространения 5G пред-
положительно в 2020 году.

Новый цифровой ответ
Глобальными лидерами в сегменте 
NFV (и виртуализации в целом) счи-
таются Verizon, АТ&T, Telefonica. Круп-
нейшая из коммерческих сетей SDN/
NFV для операторов связи в мире по-
строена China Mobile Communications 
Company. Как пример большинство 
российских игроков приводят AT&T, 
которая к 2020 году планирует вир-
туализировать 75% своей сети. Уже 
более 50% стратегически значимых 
приложений этого оператора пере-
несены в облако.

По оценкам Infonetics Research, 
внедрение SDN может снизить опера-
ционные расходы на телекоммуни-
кационную инфраструктуру на 48% в 
год, капитальные — на 52%. Vodafone 
Research прогнозируют, что NFV со-
кратит OPEX на 60% в течение трех 
лет, а CAPEX — на 59% в течение пяти 
лет. При этом ожидается, что загруз-
ка оборудования повысится на 20-
30%. Правда, применительно к рос-
сийским игрокам речь сегодня идет 
скорее о перераспределении CAPEX/ 
OPEX, а резервы экономии будут рас-
считаны позже.

В первую очередь технологии 
SDN/NFV привлекают операторов 
связи возможностью повысить эф-
фективность и эластичность сети в 
ответ на меняющиеся запросы рын-
ка. Средний срок выведения нового 
продукта в телекоме составляет год-
полтора (а может достигать и двух 
лет). За это время спрос может карди-
нально поменяться, и услуга будет 
уже просто не нужна.

Когда лавинообразно растет тра-
фик, причем критичный к задер-
жкам на сети, потребитель требует 
все больше конвергентных услуг, а 
традиционные доходы от голосовых 
услуг усыхают, нужны серьезные ша-
ги. В связи с этим ключевое слово 2016 
года на российском рынке — цифро-
вая трансформация. Она охватыва-
ет пока в основном проекты запу-
ска цифровых маркетплейсов. Такие 
инициативы реализует большинство 
крупнейших операторов мира, но по-
ка они нигде не показали себя в каче-
стве стабильных генераторов выруч-
ки. Также, задачи по цифровой транс-
формации операторы часто сводят к 
совершенствованию личных каби-
нетов, плюс рассматривают новые 
бизнес-модели по предоставлению 
облачных сервисов и размышляют о 
монетизации больших данных. SDN/
NFV в этой парадигме — возможность 
уйти от роли «трубы» по перегону тра-
фика и перейти к сервисно-ориенти-
рованной модели, в которой облач-
ные и прочие цифровые сервисы для 
клиентов становятся органичной ча-
стью основного бизнеса оператора.

«На практике переход на SDN оз-
начает перестройку „умов“, всей фи-
лософии построения сетей, а глав-

ное — платформенное изменение то-
го, во что инвестировали долгое вре-
мя,— объясняет директор департа-
мента инфраструктурных и телеком-
муникационных решений группы 
«Астерос» Валерий Соколюк.— Основ-
ная причина, по которой технологии 
SDN\NFV рассматриваются операто-
рами,— это потенциальная эконо-
мия за счет автоматизации процес-
сов предоставления услуг и управ-
ления инфраструктурой, снижения 
операционных затрат. Клиенты наде- 
ются также, что SDN сформирует базу 
для создания и развития новых сер-
висов, повышения качества оказыва-
емых услуг и т. д.».

Цель внедрения SDN — сделать се-
ти такими, чтобы можно было быстро 
менять их конфигурацию, емкость и 
спектр услуг, отмечает Сергей Андро-
нов, директор Центра сетевых реше-
ний компании «Инфосистемы Джет».

Сегодня основная часть анонси-
руемых публично проектов в РФ сос-
редоточена вокруг «Ростелекома», 
который сообщил о планах обновле-
ния сетевой инфраструктуры с вне-
дрением SDN и NFV и объявленны-
ми инвестициями в виртуализацию 
объемом примерно 60 млрд руб. на 
пять лет. Параллельно проводит те-
стирование виртуализированных 
сетевых функций «Вымпелком». А 
МТС вместе с Ericsson протестирова-
ли облачное решение для передачи 
голоса в сетях LTE на компонентах с 
реализованной NFV.

«Вся „большая четверка“ прояв-
ляет интерес к данному решению,— 
подтверждает Сергей Андронов.— 
Эти компании умеют напрямую мо-
нетизировать все преимущества под-
хода программно-определяемых се-
тей. Но поскольку они достаточно 
консервативны, ни одна из них не 
рискнет начать масштабное развер-
тывание SDN без тщательного ана-
лиза окупаемости и убедительных 
доказательств практической пользы 
решения. У операторов есть возмож-
ность вкладываться в тестирование 
решений и их тщательное изучение. 
Не останавливаясь на одном произво-
дителе, компании пробуют большое 
количество вариантов, сравнивают, 
запускают пилотные проекты на от-
дельно взятых сегментах сети».

Куски пирога
Рынок SDN/NFV пока не имеет чет-
ких границ и привлекает значитель-
ное количество новых игроков, в том 
числе стартапов. Артем Гениев, ар-
хитектор бизнес-решений VMware, 
говорит, что есть две основные кате-
гории поставщиков решений NFV и 
SDN: традиционные производите-
ли сетевого оборудования (Juniper, 
Cisco, Brocade, Huawei, Nokia, Ericsson 
и др.) и вендоры, которые историче-
ски не являются поставщиками аппа-

ратных решений (VMware, Athonet, 
Velocloud, Metaswitch и др.). «Говоря о 
достоинствах и недостатках различ-
ных поставщиков, важно помнить об 
истории появления SDN и NFV, о за-
дачах, которые SDN и NFV призваны 
решить, а также о возможных подхо-
дах к реализации SDN и NFV,— объ-
ясняет он.— Выгоды использования 
виртуализации функций сетей свя-
зи (NFV) достигаются за счет перехо-
да от фрагментированной коммуни-
кационной инфраструктуры, постро-
енной на монолитных, вертикально 
интегрированных сервисных плат-
формах, к инфраструктуре нового по-
коления, в которой функции сети свя-
зи представлены в виде приложений 
и абстрагированы от аппаратной ин-
фраструктуры. При этом аппаратная 
инфраструктура представлена в виде 
серверов общего назначения, систем 
хранения и сетей».

Положительный экономический 
эффект от использования NFV, таким 
образом, складывается из трех состав-
ляющих. Во-первых, это сокращение 
затрат на инфраструктуру, необходи-
мую для работы функций сетей свя-
зи за счет стандартизации оборудо-
вания, высокая эффективность его 
использования, экономия от масшта-
ба и возможностей дополнительной 
конкуренции между поставщиками 
функций сетей связи. Конкуренция 
возникает за счет привлечения новых 
игроков рынка, специализирующих-
ся на поставке функций сетей связи, 
оптимизированных для размещения 
в telco-cloud. Во-вторых, использова-
ние подхода «открытых инноваций» 
позволяет операторам связи разраба-
тывать и предлагать абонентам но-
вые услуги связи, создающие бОль-
шую ценность по сравнению с тра-
диционными услугами. Это создает 
возможности для увеличения выруч-
ки оператора связи на фоне высокого 
конкурентного давления в сегментах 
традиционных услуг. В-третьих, это 
сокращение времени вывода новых 
услуг связи на рынок, что стимулиру-
ет рост абонентской базы, способству-
ет уменьшению оттока абонентов, по-
вышению выручки с абонента.

«Важно помнить, что виртуализа-
ция функций сетей связи изначально 

создавалась по инициативе операто-
ров связи, а не производителей сете-
вых решений. Фундаментальная за-
дача была в том, чтобы отделить функ-
ции сети связи от нижележащей ап-
паратной инфраструктуры, создав 
в том числе предпосылки для появ-
ления поставщиков функций сетей 
связи, не отягощенных разработкой 
аппаратной инфраструктуры. Они 
должны были предлагать отрасли 
инновационные решения, оптими-
зированные для работы поверх вир-
туализированной commodity-инфра-
структуры»,— объясняет Артем Гени-
ев. В какой-то мере задача была реше-
на: по итогам 2015 года венчурные ин-
вестиции в NFV/SDN превысили $650 
млн, на рынке появляется множест-
во стартапов, разрабатывающих ре-
шения в области NFV и SDN.

В то же время традиционные по-
ставщики сетевого оборудования 
стараются снова позиционировать 
вертикально интегрированные ре-
шения, только теперь для NFV: пред-
лагают сетевые функции, а вместе с 
ними серверы, гипервизор, оркест-
рацию и SDN с SDS в придачу. Получа-
ется, что в попытках уйти с помощью 
NFV от вертикальных специализи-
рованных решений оператор связи 
к ним же и возвращается, только под 
другим соусом.

Проникновение NFV-решений от 
новых поставщиков также сдержи-
вается множеством факторов. Это не 
всегда достаточная зрелость и ста-
бильность решений, недостаточный 
территориальный охват, специфич-
ные для локального рынка требова-
ния сертификации, отсутствие исто-
рических отношений с операторами 
связи в регионе, консерватизм, свой-
ственный техническим блокам опе-
раторов, недостаточные возможно-
сти поставщика в области предпро-
ектного и проектного консалтинга, 
а также последующей поддержки и 
эксплуатации виртуализированной 
функции сети связи.

В отношении SDN сит уация 
немного другая. Существует не-
сколько подходов к построению 
программно определяемых (кон-
фигурируемых) сетей. Можно ре-
шить задачу предоставления и 

эксплуатации сетевых сервисов 
через управление оборудованием 
(к подобным решениям относятся, 
в частности, SDN-контроллеры на 
основе OpenFlow). А можно полно-
стью разделить сетевые сервисы и 
аппаратные средства обеспечения 
сетевой связности, используя овер-
лей-сети (это случай VMware NSX), 
или же можно комбинировать эти 
подходы в рамках единого реше-
ния. Каждый из этих путей име-
ет свои достоинства и недостатки. 
Клиенты пока не определились с 
тем, какие варианты они выберут.

Тем не менее, SDN/NFV не слиш-
ком изменит распределение долей 
по вендорам телекоммуникацион-
ных продуктов, считает Валерий Ни-
китин, отмечая, что на рынке уже сло-
жилась практика работы с конкрет-
ными поставщиками, а все ключе-
вые вендоры предлагают SDN/NFV-
решения. «Рынок, по сути, поделен, и 
NFV/SDN не вызовет его „ломки“, как 
не вызвала нигде в мире,— согласен 
Павел Крылов, директор департамен-
та предпродажной подготовки реше-
ний для опорных сетей компании 
Huawei.— Рынок поставщиков мо-
жет поменяться при совпадении мо-
ментов появления новой технологии 
улучшения пользовательского опы-
та (3G, 4G и т. п.) и нового поставщи-
ка (для 3G таким поставщиком была 
Huawei в 2008 году). В США с NFV та-
кое получилось, когда о себе заявили 
Mitel и Affirmed».

Василий Горшенин, руководи-
тель направления сервисов для опе-
раторов связи компании КРОК, вы-
деляет помимо исторически силь-
ных вендоров (Ericsson, Nokia, Cisco, 
Huawei, ZTE и др.) также группу ни-
шевых игроков: Quanta, Supermicro, 
Edge-Core (в оборудовании), Mirantis, 
Red Hat, Canonical, VMware (в вирту-
ализации), Affirmed, Mavenir, Tango 
Telecom (в конечных функциях). Они 
не предлагают комплексных реше-
ний, а концентрируются на своих ни-
шах и делают наиболее качествен-
ные продукты, не пытаясь играть на 
смежных рынках. Их преимущества 
— инновационные продукты и более 
низкая стоимость решений.

Мария Попова

Виртуализируй все

— тенденция —

Дальний Восток продолжает нара-
щивать объемы потребления мо-
бильного интернет-трафика, чему 
способствуют  стройки волокон-
но-оптических линий, снижение 
стоимости тарифов и мобильных 
устройств. Для абонентов дальне-
восточных операторов основной 
интерес представляет связь чет-
вертого поколения, которая так-
же становится все доступнее. В то 
же время, лидирующий по про-
никновению мобильного интер-
нета Дальний Восток остается са-
мым дорогим для пользователей 
регионом, отмечают в исследова-
нии эксперты «Яндекса». 

Данные операторов связи свиде-
тельствуют — рост потребителей мо-
бильного интернет-трафика продол-
жается даже в сетях 3G и на террито-
риях тех дальневосточных регионов, 
где работает сеть четвертого поколе-
ния. Об этом, в частности говорит ста-
тистика оператора Tele2, который раз-
вивал сети скоростного мобильного 
интернета в Приморье и на Сахалине 
в прошлом году.

Пресс-секретарь оператора на 
Дальнем Востоке Анна Летягина ут-
верждает, что в сравнении с 2015 го-
дом число дальневосточных абонен-
тов, использующих интернет в мо-
бильных устройствах, выросло на 
30%, а объем потребляемого трафика 
увеличился более чем в два раза. При 
этом количество активных пользо-
вателей, которые потребляют более 
10 Мб, выросло на 50%. Наибольший 
рост потребления трафика наблюда-

ется в Приморском крае и Сахалин-
ской области, где оператор развива-
ет сети 3G, аналогичные показатели 
выросли в регионах в 1,5 и 2 раза со-
ответственно.

Этому способствует и рост по-
пулярности смартфонов у абонен-
тов Tele2. За восемь месяцев 2016 го-
да доля «умных устройств» от обще-
го количества мобильных устройств 
в сети Tele2 на Дальнем Востоке уве-
личилась на  4 процентных пункта 
и составила 56%. «Тем сам смартфо-
ны впервые заняли лидирующую 
позицию среди всех мобильных 
устройств, зарегистрированных в 
сети Tele2», — утверждают в пресс-
службе компании.

«По мнению экспертов, 3G еще 3-5 
лет останется наиболее востребован-
ной технологией мобильного интер-
нета. Большинство пользовательских 
устройств поддерживает эту техноло-
гию, в то время как проникновение 
смартфонов с поддержкой 4G еще ма-
ло»,— отмечают в Tele2.

В «Билайне» также говорят о про-
должающемся росте дальневосточ-
ного интернет-трафика в сетях тре-
тьего поколения. Руководитель 
«Билайн» в Хабаровске Дмитрий 
Фомин объясняет, что с 3 сентября 
в Магадане оператор перешел со 
спутникового на оптоволоконный 
канал связи, что позволило увели-
чить пропускную способность ка-
нала в четыре раза.

«Теперь в Магадане скорость ин-
тернета сопоставима со среднеста-
тистическими показателями в Рос-
сии. Абонентам не приходится тра-
тить время на загрузку интернет-

страницы или ожидание подключе-
ния к мобильному интернету. Поль-
зование интернетом в любом месте 
и с любых устройств стало по-насто-
ящему комфортным. Мы наблюдаем 
возросший интерес клиентов к мо-
бильному интернету и со своей сто-
роны поддерживаем его удобными 
продуктами»,— сообщил он. В Хаба-
ровске «Билайн» также фиксирует 
увеличение интернет-активности 
абонентов в 1,5 раза. 

В то же время, оператор уже запу-
стил сеть и успешно эксплуатирует 
LTE-Advanced во Владивостоке, она 
представляет собой объединение 
двух каналов LTE1800 и LTE2600.  « В 
результате объединения максималь-
ная ширина частотного канала со-
ставляет 10 МГц, что позволяет обес-
печивать максимальную скорость до 
150 Мбит/сек. Это в два раза выше, чем 
в обычной сети LTE. Благодаря этой 
технологии мы наблюдаем рост тра-
фика в районах Эгершельд, Центр, 
Светланская (до Гайдамака), Баляева, 
3-я Рабочая, Некрасовская, Гоголя, Го-
лубиная падь, Первая речка»,— рас-
сказал Александр Тепляков, руково-
дитель «Билайн» в Приморье.

 Как отмечают представители опе-
ратора, количество LTE-смартфонов 
в базе «Билайн» за год увеличилось 
более чем в два раза. Причем Влади-
восток попал в число городов с высо-
кой долей клиентов со смартфонами. 
Проникновение смартфонов с под-
держкой LTE-Advanced также будет 
увеличиваться, однако их представ-
ленность пока небольшая, так как их 
средняя стоимость начинается от 20 
тыс. руб., отмечают в «Билайне».

Другие мобильные операторы ак-
тивно занимаются строительством 
сети четвертого поколения. Так, МТС 
запустили сеть LTE во всех регионах 
Дальнего Востока еще в 2015 году и 
отмечают неутихающий интерес 
пользователей к мобильному кон-
тенту. Во втором квартале 2016 года 
прирост трафика превзошел в 1,8 ра-
за прошлогодние показатели.

«В среднем каждый абонент уд-
ваивает активность пользования 
мобильным интернетом после под-
ключения к сети „четвертого поко-
ления“. Рост спроса в первую оче-
редь связан с расширением покры-
тия сети 4G, мы делаем ставку на 
развитие высокоскоростных сетей 
4G в небольших населенных пун-
ктах, где нет возможности подклю-
читься к фиксированному интерне-
ту и LTE может полноценно его за-
менить. Еще одной причиной ста-
ло снижение стоимости мобиль-
ных гаджетов, поддерживающих 
LTE, что сделало их доступными для 
большего числа людей»,— заявляют 
в пресс-службе МТС.

Особенно активны абоненты в тех 
регионах, где качественная связь поя-
вилась недавно. Так, в этом году в Ма-
гаданской области с «приходом» в ре-
гион волоконно-оптической линии 
связи интернет-трафик наших або-
нентов увеличился на 85%, говорят 
представители МТС.

«МегаФон» первым из мобиль-
ных операторов арендовал канал 
в недавно запущенной в эксплу-
атацию подводной ВОЛС, связав-
шей Сахалин и Магадан, добавляет 
пресс-секретарь дальневосточного 

филиала оператора Дмитрий Коше-
вой. «Рост пропускной способности 
канала в 7,6 раза позволил увели-
чить скорость мобильного доступа 
в интернет, а также повысить надеж-
ность работы сети связи на террито-
рии Магаданской области. С момен-
та подключения ВОЛС трафик вы-
рос в два раза.  В ближайшее время 
планируется запуск сети 4G в реги-
оне. Переход на ВОЛС позволил так-
же снизить стоимость услуг переда-
чи данных. Все это способствует зна-
чительному росту потребления мо-
бильного интернет-трафика в реги-
оне»,— сообщил он.

Как утверждают в «МегаФоне», се-
годня оператор последовательно рас-
ширяет покрытие сети LTE/4G в ре-
гионах Дальнего Востока и Восточ-
ной Сибири. В этом году 4G-интернет 
появился в Амурске (Хабаровский 
край), Охе (Сахалинская область), 
Ленске (Якутия), других городах и ма-
лых населенных пунктах. Сеть LTE-
Advanced, позволяющая разгонять 
мобильный интернет до сотен мега-
бит в секунду, у «МегаФона» на сегод-
няшний день действует во Владивос-
токе, Хабаровске, Южно-Сахалинске, 
Благовещенске, Якутске.

По данным исследования ком-
пании «Ян декс», посвященно -
го развитию интернета в регио-
нах России, 84% пользователей 
сети в течение месяца использу-
ют больше одного устройства — 
например, рабочий и домашний 
компьютеры или компьютер и 
мобильное устройство. При этом 
больше половины интернет-ау-
дитории использует мобильные 

устройства наряду с компьюте-
рами, а пятая часть и вовсе выхо-
дит в интернет только с них. Выше 
всего проникновение мобильного 
интернета среди молодых людей 
— около 90% пользователей млад-
ше 35 лет выходят в интернет толь-
ко с мобильных устройств или со 
смартфонов наряду с десктопами, 
отмечают в «Яндексе».

Как утверждают специалисты 
компании, в 2015 году аудитория 
интернета в городах-миллионни-
ках почти перестала увеличивать-
ся. Резервом для дальнейшего роста 
в крупных городах являются только 
люди старше 45 лет. В городах с на-
селением меньше 500 тыс. человек и 
селах число пользователей продол-
жает расти, «там еще есть несколько 
миллионов людей молодого и сред-
него возраста, которые пока не поль-
зуются интернетом».

В тоже время, ценовой фактор по-
прежнему сдерживает проникно-
вение мобильного интернета. Не-
смотря на то что проникновение 
мобильного интернета в регионе 
по итогам прошлого года составля-
ло 53% — это второе место после Мо-
сквы (61%) и Петербурга (56%), ДФО 
лидирует и по стоимости фиксиро-
ванного доступа, и по цене мобиль-
ного интернета. Средняя цена са-
мого дешевого тарифа для планше-
та с включенным объемом трафика 
оценена экспертами «Яндекса» в 450 
руб., а средний размер этого трафи-
ка не превышает 3,8 Гб, отмечают в 
«Яндексе» со ссылкой на данные опе-
раторов «четверки».

Вадим Пасмурцев

Дорогой и продвинутый

SDN — одна из самых актуальных тем на российском ИКТ-рынке. 
Виртуализация поможет операторам, а также крупным корпорациям, 
владеющим собственными сетями связи, снизить CAPEX и ускорить 
сроки выведения продуктов на рынок. Интеграторы и вендоры на волне 
популярности этих технологий надеются получить большой заказ от 
телекома. Причем в меняющихся технологических реалиях увеличатся 
шансы российских поставщиков на освоение нового рынка.
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Информационные технологии

— инфраструктура —

Доступ к высококачественной инфраструк-
туре информационно-коммуникационных 
технологий положительно влияет на эконо-
мику. Партнер и управляющий директор 
московского офиса The Boston Consulting 
Group Александр Жоров отмечает, что уве-
личение проникновения ШПД на 10% ведет 
к росту ВВП на 1,4%. При этом цифровые тех-
нологии уже сегодня играют заметную роль 
в промышленности развитых государств. 
Так, в странах G20 отрасли, опирающиеся 
на IT-решения, отвечают за 18% ВВП. 

За последние несколько лет цифровой 
разрыв между центральными регионами 
РФ и Дальним Востоком существенно со-
кратился, однако ДФО отстает от лидеров, а 
тарифы остаются самыми дорогими. «Стои-
мость ШПД в 2,4 раза выше, чем в среднем по 
России, а скорость загрузки данных в неко-
торых дальневосточных городах ниже в 2-5 
раз», — приводит данные Александр Жоров. 

Наиболее сложная ситуация на Чукот-
ке, Камчатке, в Якутии, но проблема харак-
терна в общем-то для всех дальневосточ-
ных регионов. Например, в Приморье не 
менее 50 населенных пунктов не имеют 
устойчивой связи.

Причина такого отставания — в отсутст-
вии магистральных сетей. Проведение оп-
товолоконных линий экономически не вы-
годно в силу низкой плотности населения 
и сложных условий строительства. Так, по-
стройка 1 км ВОЛС в Якутии оценивается 
около 7 млн руб. И это не предел. К приме-
ру, в «Ростелекоме» посчитали, что обеспе-
чение Южных Курил оптикой окупится че-
рез 150 лет.  

По словам президента АО «ЭР-Телеком 
Холдинг» Андрея Кузяева, более заметное 
цифровое неравенство у Дальнего Восто-
ка все же не с центральными регионами 
России, а с соседними странами. «Здесь в 
лучшем случае имеем скорости до 20-50 
Мбит/c. Кроме того, проблемы возникают 
с магистральным трафиком. А к примеру, в 
Сеуле — 1 Гбит/c на каждое домохозяйство, 
сеть 5G закрывает всю Южную Корею. Но 
ведь мы ставим задачу догнать соседей», — 
рассуждает он.   

С ним согласен старший вице-прези-
дент по России ООО «ЗТИ-Связьтехноло-
гии» Тигран Погосян: «Если мы хотим, что-
бы Хабаровск и Владивосток стали цент-
рами привлечения инвестиций, но не мо-
жем наладить с партнерами нормальный 
информационный обмен, очевидно, инвес-
тиции будут приходить с затруднениями».  

Впрочем, Россия не единственная стра-
на, столкнувшаяся с цифровым неравенст-
вом, и в мировой практике есть успешные 
примеры решения данной проблемы, ука-
зывает Александр Жоров. «Например, в Ав-
стралии государство создало националь-
ную инфраструктурную компанию NBN, 
цель которой — охват 100% населения услу-
гами ШПД. При этом последняя миля обес-
печивается частными игроками и эффек-
тивность достигается за счет консолидации 
магистральных сетей», — говорит эксперт. 

Для решения задачи нужен комплекс-
ный подход. «Это, во-первых, смягчение 
лицензионных требований при совмест-
ном использовании операторами постро-
енной сети. Во-вторых, предоставление 
операторским компаниям доступа к про-
кладке этой сети и создание соответствую-
щей инфраструктуры в рамках таких про-
ектов, как строительство автодорог, трубо-
проводов и т.д. В-третьих, упрощение до-
ступа операторов к объектам муниципаль-
ной инфраструктуры и ЖКХ», — перечи-
сляет Александр Жоров. 

Вице-президент ПАО «Ростелеком» Алек-
сей Сапунов считает, что определенную 
нагрузку при создании телекоммуника-
ций могли бы взять на себя компании, осу-
ществляющие проекты в области недро-
пользования. «Очень много желающих за-
ниматься недрами в ДФО, но мало тех, кто 
готов отдать что-то взамен», — сожалеет он.  

Что касается кооперации с операторами 
связи, то, напомнил Алексей Сапунов, семь 
лет назад участники «большой тройки» до-
говорились об обмене волокнами при стро-
ительстве линий в регионе: «Это было эпо-
хальное событие. Чуть позже в обменную 
географию включился „Ростелеком“. И опе-
раторы, может быть, нерегулярно, но по ме-
ре необходимости сверяют планы геогра-
фического развития». 

Еще одно решение для максимальной 
цифровизации регионов, продолжает ме-
неджер, — когда расширение сетей свя-
зи осуществляется не только за счет феде-
рального, но и бюджета субъектов. «У нас 
накопился положительный опыт с адми-
нистрацией Хабаровского края, мы постро-
или много линий на условиях соинвести-
рования, — отмечает вице-президент «Ро-
стелекома». — Не стоит исключать вопрос 
ответственности руководителей террито-
рий и осознания ими проблемы (цифрово-
го неравенства. — Ред.) и прикладывания 
усилий к ее решению».

Крупный проект сейчас реализуется в 
Якутии и Магаданской области. Там рекон-
струируется старая линия связи КМ-180 
Нижний Бестях—Магадан общей протя-
женностью более 3,5 тыс. км. В рамках мо-
дернизации заменят имеющиеся кабель-
ные сооружения на волоконно-оптиче-
скую линию. Тем самым будут обеспечены 
высокоскоростными каналами связи насе-
ленные пункты вдоль автодороги «Колы-
ма». Проект стоимостью более 2,5 млрд руб. 
реализует НПО «Импульс», и, как сообщил 
министр связи и информационных техно-
логий Якутии Александр Борисов, строите-
ли к настоящему времени вышли на грани-
цу соседних субъектов: «Эта ВОЛС заколь-
цует линию, которую ведет „Ростелеком“ 
через Магадан и Камчатку».

Впрочем, это скорее пример локаль-
ных решений большой задачи по циф-
ровизации ДФО. «Вопрос цифровой рево-
люции не звучит как приоритет полити-
ки по Дальнему Востоку», — считает Ан-
дрей Кузяев. Стоит сказать, глава «ЭР-Те-
лекома» одновременно является предсе-
дателем совета директоров «Фонда раз-
вития Дальнего Востока и Байкальско-
го региона». «Нам нужно изменить под-
ход и при Минвостокразвития создать 
специальное направление — цифрови-
зация. Координации в этом вопросе по-
ка нет, а она необходима. Во-вторых, се-
годня Фонд инвестирует в добычу угля и 
золота, строительство моста через Амур, 
реконструкцию портов. Но нет ни одной 
инвестиции, которая была бы направле-
на на развитие цифровизации Дальнего 

Востока. Это упущение», — признал Ан-
дрей Кузяев.

По его словам, проблему можно решить, 
объединив усилия заинтересованных опе-
раторов. При этом частные компании це-
лесообразно допускать наравне с «Ростеле-
комом» к созданию информационной сети 
при реализации госпрограмм. Напомним, 
распоряжением правительства РФ от 26 
марта 2014 года единым оператором уни-
версального обслуживания назначен «Ро-
стелеком». Чуть позже был подписан деся-
тилетний договор, в соответствии с кото-
рым компания для устранения цифрового 
неравенства построит в стране 215 тыс. км 
волоконно-оптических линий связи.

Конечно, встает вопрос, как повысить 
привлекательность телеком-отрас ли 
Дальнего Востока. И какие нужны сти-
мулы, чтобы обеспечить приток не толь-
ко государственных инвестиций в ин-
фраструктуру на долгосрочную перспек-
тиву. В первую очередь само государство 
должно снижать административные ба-
рьеры, говорят представители регионов. 
«Инвестор хочет быстрее вернуть день-
ги. Если идем легальным путем, начина-
ем проектировать, согласовывать и т.д., 
то проходит три года, прежде чем поло-
жим первый метр кабеля. А если участок 
трассы попадает в район природоохран-
ной территории, то и до пяти лет, — гово-
рит Александр Борисов. — Поэтому мы на-
чали обновлять те линии связи (как Ниж-
ний Бестях—Магадан), которые использо-
вались еще в советское время. Их сегодня 
в каждом регионе тысячи. И Минкомсвязи 

или Минвостокразвития нужно этим за-
ниматься вместе с субъектами». 

Поскольку прокладка ВОЛС в отдален-
ный район — это, как правило, вариант, 
когда работы должен дотировать либо ре-
гиональный, либо федеральный бюджет, 
целесообразно широко внедрять современ-
ные технологии беспроводного доступа в 
интернет, которые придут на смену нека-
чественной связи устаревших сетей, отме-
чает Андрей Кузяев. 

«Почему бы не устроить тендер, кто из 
операторов готов с наименьшими дота-
циями цифровизовать на таком-то уровне 
территорию. Это могло бы снизить расхо-
ды бюджета», — предлагает глава «ЭР-Теле-
кома». По его словам, для Дальнего Восто-
ка возможно также создание консорциума 
из операторских компаний, который, рас-
полагая передовыми технологиями, обес-
печивал бы населенные пункты качествен-
ной связью как за счет оптоволоконных ре-
шений, так и радиочастотного доступа.

«С целью более широкого внедрения 
алгоритмов кодирования и передачи сиг-
нала на дальние расстояния (технологии 
DWDM, 5G и другие), а также использова-
ния новейших технологий фиксирован-
ной и мобильной связи операторы всех 
уровней должны объединить свои усилия 
для построения в регионе инфраструкту-
ры по принципу network sharing (совмест-
ное использование сетей. — Ред.) и привле-
чения бюджетов на развитие сети», — го-
ворит старший вице-президент ООО «ЗТИ-
Связьтехнологии» Тигран Погосян. 

Павел Усов

Уравнение с известным
Консолидация технических и финансовых ресурсов операторами связи может стать 
ключевым фактором успеха для развития телеком-отрасли на Дальнем Востоке. За счет 
кооперации операторских компаний возможно решение такой проблемы, характерной 
для многих районов, как телекоммуникационная отсталость. Но прежде необходимы 
изменения регуляторных и коммерческих подходов для преодоления данного вызова. К 
примеру, частные игроки предлагают наравне с «Ростелекомом» допускать их к реализации 
госпрограммы устранения цифрового неравенства.
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Тариф «Беспредельно черный» раз-
работан специально для пользова-
телей смартфонов и планшетов. Он 
предоставляет абонентам Tele2 без-
лимитный мобильный интернет в При-
морском крае и в поездках по стране, 
кроме Республики Крым и Севастопо-
ля. Помимо неограниченного объема 
интернет-трафика новое предложение 
включает 300 минут для звонков на 
все номера Приморского края и Tele2 
России, 300 SMS на все телефоны 
региона. После исчерпания пакета 
минут звонки на номера Tele2 России 
останутся бесплатными. 

«Наши клиенты охотно выбирают 
пакетные предложения, при этом 
все более востребованными ста-
новятся «тяжелые» тарифы с боль-
шим объемом интернет-трафика. 
Мы дополнили линейку «черных» 
тарифов новым предложением – 
«Беспредельно черным», – говорит 
директор приморского филиала 
Tele2 Роман Дяблов.

Как отмечают в компании, появ-
ление такого тарифа было лишь 
вопросом времени. С начала года 
значительно увеличилось число 
владельцев смартфонов, а имен-
но они основные пользователи мо-
бильного интернета. 

«Это по-настоящему честный без-
лимитный интернет без снижения 
скорости и скрытых условий, – уточ-
няет директор филиала. – Единствен-
ные ограничения касаются доступа к 
файлообменным сетям и работы с 
модемами. Это поможет нам избе-
жать повышенной нагрузки на сеть и 
гарантировать нашим абонентам вы-
сокие скорости передачи данных».

Увеличению спроса на мобильный 
интернет способствовало и разви-
тие сетей скоростного мобильного 

интернета в Приморье. В 2016 году 
Tele2 активно развивает в регионе 
сеть мобильной связи, открывает 
новые салоны связи во Владиво-
стоке и городах края. Такие дости-
жения позволяют окончательно за-
крепить за Tele2 статус динамично 
развивающегося игрока на теле-
ком-рынке региона.

Также жителям региона опера-
тор предложил смартфоны с совре-
менными функциями по доступной 
цене. Модели Tele2 Midi и Tele2 
Mini работают на операционной си-
стеме Android, доступны в черном и 
белом цветах, имеют слот для двух 
SIM-карт, встроенную память 4 Гб, 
которую можно легко расширить 
до 32 Гб. Пользователи смарт-
фонов могут быстро загружать 
мобильные приложения, видео и 
игры, слушать музыку и общаться 
в мессенджерах. Основная камера 
с разрешением 3,2 Мп позволяет 
делать яркие фотографии, а фрон-
тальная – совершать видеозвонки. 
Приобрести смартфоны Tele2 и 
подключить тариф «Беспредельно 
черный» можно в салонах связи 
или в интернет-магазине опера-

тора. Подробная 
информация о па-
раметрах тарифных 
планов и условиях 
предоставления ус-
луг представлена в 
разделе «Тарифы» 
на сайте компании 
tele2.ru.

Tele2 в Приморье запускает тариф 
с безлимитным мобильным интернетом

В июне 2016 года Tele2 и администрация 
Приморского края подписали соглашение о со-
трудничестве. Его целью является определение 
основ сотрудничества федерального операто-
ра связи Tele2 и администрации края в сфере 
развития телекоммуникационной инфраструк-
туры, а также увеличение инвестиций в эконо-
мику региона и реализация совместных соци-
альных проектов. Инвестиционная программа 
предполагает развитие и расширение зоны 
действия сети Tele2, обеспечение населения 
региона качественной голосовой связью и вы-
сокоскоростным мобильным интернетом, а так-
же участие оператора в поддержке социально 
ориентированных проектов.

Стратегия Tele2 строится на кардинальных отличиях от тра-
диционных подходов, которые практикуются на рынке теле-
коммуникаций. Низкие цены на связь не разовая акция, а поли-
тика, которую компания успешно реализует на протяжении уже 
многих лет во всех регионах присутствия. Tele2 предлагает вы-
годные цены на свои услуги благодаря жесткому контролю за 
издержками. Компания не делает неэффективных вложений и 
необязательных трат, которые приходилось бы окупать за счет 
абонентов. Предлагать связь по низким ценам компания имеет 
возможность благодаря эффективному использованию совре-
менных технологий, позволяющих оптимизировать затраты, 
и рациональному подходу ко всем закупкам.  Руководители 
компании не летают бизнес-классом, компания не арендует 
дорогих офисов. Чем больше Tele2 экономит на затратах, тем 
более выгодные тарифы на связь она может предложить.

В октябре оператор мобильной связи Tele2 расширил линейку пакетных 
предложений в Приморском крае и запустил новый тариф «Беспредельно 
черный» с безлимитным мобильным интернетом.

реклама
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— инновации —

Блокчейн и инновации вокруг этой техно-
логии называют убийцами классических 
финансовых институтов. Ведь использова-
ние криптовалют и «умных контрактов» де-
лает участие доверенного посредника (бан-
ка) ненужным. Но это в теории — на пра-
ктике оказывается, что блокчейн укрепля-
ет позиции финансовых компаний и уси-
ливает их роль в экономике.

Первый громкий эксперимент в этой сфе-
ре провели несколько российских финан-
совых компаний, создавших в октябре сов-
местный проект на блокчейне. Алексей Бла-
гирев, директор по инновациям банка «От-
крытие», объясняет: «Мы предложили со-
здать интерфейс между банками—операто-
рами персональных данных, чтобы можно 
было проверять информацию о клиентах не 
только в государственных источниках, но 
и друг у друга, без передачи самих данных. 
Для каждого человека создается отдельная 
запись закодированных признаков, которая 
его уникально идентифицирует. Эта запись 
сохраняется в блокчейне. Мы, по сути, созда-
ли прототип digital identity, то есть вирту-
альной личности или электронного паспор-
та. Это такой „слепок“ человека, который по-
зволяет банкам обмениваться информаци-
ей о мошенниках, банкротах, умерших — и 
очень оперативно это делать. При этом пере-
дача персональных данных не происходит: 
передается сложный хэш (шифр), который в 
теории можно математически перебрать, но 
в реальности это крайне трудозатратно. Это 
на самом деле даже не один хэш, а сложная 
комбинация нескольких, включающая в том 
числе „отпечаток“ сведений о переданном 
документе. Перед тем как этот хэш форми-
руется, обязательно необходимо выполнить 
так называемый proof of existence — опреде-
лить, действительно ли данная личность су-
ществует, используя для этого государствен-
ные источники через систему межведомст-
венного электронного взаимодействия».

Данный проект решает одну из самых ак-
туальных проблем в финансовом секторе — 
идентификации клиентов. «Всегда сложно 
проверить, существует ли человек на самом 
деле, не пришел ли кто-то с паспортом умер-
шего. Банки — одни из крупнейших опера-
торов персональных данных. Более того, 
именно банки осуществляют процедуру 
идентификации клиентов перед открыти-
ем счета или проведением трансакции. Ак-
туальность данных, которыми располага-
ет банк, выше, чем актуальность аналогич-
ных данных, представленных в государ-
ственные учреждения. Отраслевой стан-
дарт банковской индустрии — это контакт 
с клиентом как минимум каждые шесть ме-
сяцев. Также банк собирает больше инфор-
мации о клиенте в процессе сопровожде-
ния сделок, чем другие организации»,— 
говорит господин Благирев.

Распределенный реестр «Мастерчейн» 
Банка России, о котором рассказывает экс-
перт, создали в партнерстве банк «Откры-
тие», Сбербанк, Альфа-банк, Тинькофф-банк 
и Qiwi. Первые трансакции в платформе 
прошли успешно. Их провели на прототипе 
компании «Синимекс», который представля-
ет собой сервис для обмена данными о кли-

ентах разных банков. В основу «Мастерчей-
на» легла технология Etherium.

На следующем шаге в «Мастерчейн» мож-
но будет записывать также события, которые 
происходят с каждым клиентом и которые 
сопровождаются идентификацией. Напри-
мер, факт мошенничества или просрочки по 
кредиту. Это открывает множество перспек-
тив. К примеру, кредитное бюро, которое 
хранит информацию о просроченных пла-
тежах и выполняет скоринг, можно будет во-
обще заменить алгоритмами на основе рас-
пределенных реестров для банков— участ-
ников блокчейна. Такая система на основе 
данных из распределенного реестра сама 
будет проводить идентификацию, рассчи-
тывать условия кредита и заключать «умный 
контракт», причем мгновенно. «Технически 
идею о переиспользовании факта идентифи-
кации другим банком мы можем воплотить 
в реальность уже к концу текущего года. Но 
на уровне существующего законодательства 
(115-ФЗ) по-прежнему требуются уточнения 
и изменения, чтобы это стало возможно ис-
пользовать»,— комментирует господин Бла-
гирев. Сегодня уже существуют возможно-
сти ускорить блокчейн до 1 тыс. трансакций 
в секунду, так что технология может исполь-
зоваться на практике. В будущем это позво-
лит решить возможные проблемы кредит-
ных бюро, связанные с достоверностью дан-
ных, ошибками, потерей данных и прочими 
сложностями.

Технологией блокчейна активно интере-
суется также MasterCard. Михаил Федосеев, 
директор по развитию бизнеса и цифровых 
технологий MasterCard в России, рассказы-
вает: «Возможности, которые мы видим, ра-
ботая с блокчейном, заключаются в объе-
динении нашего многолетнего опыта, зна-
ния локальных рынков и партнеров для то-
го, чтобы и в дальнейшем предлагать про-
стые решения для людей и бизнеса. В R&D-
подразделении MasterCard Lab мы исследу-
ем и развиваем потенциал блокчейна. Запа-
тентовали собственное решение на осно-
ве этой технологии и сейчас тестируем его. 
Как часть подготовительной работы в этом 
направлении подали заявки более чем на 30 
патентов, связанных с блокчейном и крип-
товалютами. Это дополняет наши инвести-
ции в Digital Currency Group».

Сыр для изобретателей
Финтех — решения на стыке информаци-
онных технологий и финансовых услуг — 
горячая тема для венчурных инвесторов. 
Глобальные инвестиции в финтех-старта-
пы, по данным CB Insights, только во втором 
квартале текущего года достигли $9,4 млрд. 
Павел Никонов, инвестиционный менед-
жер Фонда развития интернет-инициатив 
(ФРИИ), говорит, что по количеству компа-
ний и их оценкам самые большие области 
финтеха — это платежи и онлайн-кредито-
вание. Это, к примеру, площадки для peer-
to-peer (когда финансовые услуги предо-
ставляют люди друг другу напрямую, ми-
нуя банки и других посредников), платеж-
ные системы. В среде таких проектов идет 
серьезная конкуренция. Помимо блокчей-
на также повышенный интерес наблюда-
ется к чат-ботам, в том числе для финан-
совой сферы. Один из таких проектов — 

TalkBank (http://www.talkbank.io/), первый 
в РФ чат-банк, резидент десятого акселера-
тора ФРИИ. В девятом наборе акселератора 
ФРИИ приняла участие компания Choicy 
(http://gochoicy.com/), разработавшая техно-
логию на базе искусственного интеллекта, 
который помогает сделать выбор.

Банки относятся к финтех-стартапам не 
как к угрозе, а как к источнику новых идей, а 
также потенциальным объектам для погло-
щения. Среди партнеров ФРИИ в програм-
ме развития финтех-стартапов — Сбербанк, 
Райффайзенбанк, банки «Открытие», «Санкт-
Петербург», «Ак Барс». «Представители бан-
ков не только делятся экспертизой с нашими 
проектами, готовы делать пилотные проек-
ты, но и соинвестировать в них»,— говорит 
господин Никонов.

Для развития финтех-предприниматель-
ства банки даже хотят затеять «регулятор-
ную песочницу». Алексей Благирев расска-
зывает, что суть идеи заключается в созда-
нии пространства для экспериментов, в ко-
тором компании-инноваторы получат льго-
ты от регуляторов на определенный период 
и объем операций. «Самое сложное здесь, как 
оказалось,— это сформулировать, какие же, 
собственно, эксперименты там проводить. 
Главным больным вопросом для банков 
остается идентификация. Основной фокус 
пока приходится на этот процесс, например, 
предоставление кредита по ограниченному 
количеству полей (знаний) о клиенте,— го-
ворит господин Благирев.— В этом проекте 
также важно понимать, как будет устроена 
инфраструктура, как именно будут раскры-
ваться API».

Пока в России идет дискуссия на этот счет, 
Европейский рынок уже активно готовится 
воплощать вторую платежную декларацию, 
принятую Еврокомиссией. Она обязывает 
банки с января 2018 года предоставлять API 
для внешних финтехпроектов и стартапов.

По мнению Алексея Благирева, это мо-
жет сильно изменить банковскую систему. 
К примеру, станут реальными такие проек-
ты, как Bank as a Service, где банк может быть 
представлен как платформа, интегрирую-
щая в себя те или иные финтехпроекты. В 
РФ, как считает господин Благирев, подоб-
ные изменения тоже рано или поздно про-
изойдут, но степень их влияния на банков-
ский сектор сильно зависит как от действий 
регулятора, так и от активной работы самих 
участников, в частности по созданию упомя-
нутой выше «песочницы».

Сам банк «Открытие» в конце октября 
планирует провести мероприятие «Откры-
тые бои», на котором предоставит доступ к 
API по интернет-эквайрингу и peer-2-peer 

эквайрингу всем внешним командам раз-
работчиков, которые успели подать заявки 
и пройти отбор.

MasterCard также активно сотрудничает 
со стартапами в рамках целого ряда инициа-
тив. К примеру, программу Start Path Global, 
которую компания запустила в 2014 году, 
прошли 60 стартапов, в том числе из РФ. Не-
которые из них строят бизнес-модели на ос-
нове блокчейна. Во время Start Path участ-
ники взаимодействуют с командой экспер-
тов MasterCard, получают доступ к ее кли-
ентам и партнерам, а также возможность со-
здавать инновационные продукты на осно-
ве уже существующих решений MasterCard. 
Другая инициатива компании по поддер-
жке финтех-предпринимательства — плат-
форма MasterCard Developers, с которой раз-
работчикам проще создавать коммерческие 
решения нового поколения. Она позволяет 
партнерам получить доступ к API компании. 
С помощью «Новых и экспериментальных 
интерфейсов» API-платформы MasterCard 
разработчики могут создавать сервисы элек-
тронных платежей, к примеру для оплаты 
VR-контента, покупок в дополненной реаль-
ности и в интернете вещей.

Михаил Берлизев, генеральный дирек-
тор DCA (Data-Centric Alliance) говорит, что 
финтех способствует повышению эффек-
тивности финансовой системы: «„Тинь-
кофф“, „Альфа“, „Открытие“» и другие бан-
ки ориентируются на новое поколение рос-
сийских потребителей, которые требу-
ют мобильности, удобства, скорости, бо-
лее низкой стоимости услуг и визуализа-
ции информации. Финтех-компании ни-
велируют посредников и снижают затраты 
на финансовые услуги, создают удобные и 
интуитивно понятные мобильные прило-
жения, которые позволяют экономить вре-
мя в очередях, визуализируют все стадии 
финансовых отношений, индивидуализи-
руя процесс финансовых отношений, и по-
зволяют клиентам чувствовать себя в лич-
ном кабинете как дома, с массой индивиду-
альных настроек». В качестве примера го-
сподин Берлизев приводит проект, реали-
зованный DCA совместно со «Скористой», в 
котором с помощью методов машинного об-
учения и технологий Big Data строятся мо-
дели, выявляющие потенциальных мошен-
ников среди заемщиков. Технология позво-
ляет снизить количество выданных по под-
ложным документам займов на 80%.

Банки без границ
Исследовательские лаборатории передо-
вых банков демонстрируют то, какими ста-
нут финансовые услуги в будущем. При этом 

большинство банков в РФ не прошли еще 
первые этапы цифровой трансформации. Да-
вид Мартиросян, директор практики стра-
ховых и банковских решений компании 
AT Consulting, говорит, что финансовые ор-
ганизации в РФ осваивают мобильные плат-
формы и омниканальность — интегрируют 
различные каналы взаимодействия с поль-
зователями в единую среду. На мобильных 
устройствах банки начинают помимо клас-
сических функций предлагать платформен-
ные фишки, такие как возможность сфото-
графировать и распознать номер карты для 
перевода или применить биометрическую 
идентификацию при входе в приложение.

«Банки делают упор на внедрение омни-
канальных решений, так как это позволяет 
создать для клиентов комфортную, „знако-
мую“ среду вне зависимости от того, зашел 
он оплатить счета за коммунальные услуги 
или же заинтересован в получении специ-
ализированных сервисов для своего пред-
приятия. Хорошее знание клиента и его 
предпочтений дает возможность банкам 
предоставлять таргетированные сервисы и 
увеличивать за счет этого выручку»,— объ-
ясняет Давид Мартиросян.

Еще один тренд последних лет — циф-
ровизация: ряд банков отказывается от ра-
боты через физические отделения и пере-
водит клиентов на онлайновое обслужи-
вание. Самые известные в России бренды, 
которые работают по таким принципам,— 
Тинькофф-банк и Рокетбанк. В СНГ — циф-
ровой банк Altyn-i, запущенный в нынеш-
нем году в Казахстане.

Давид Мартиросян считает, что финтех-
стартапы помогают финансовой индустрии 
быстрее осваивать передовые технологии: 
«Банковская отрасль консервативна с точки 
зрения ИТ, но финтех-стартапы стимулиру-
ют рынок оказывать услуги быстрее и делать 
доступ к ним более удобным. Например, да-
же очень крупные кредитные организации 
вводят в ИТ-процессы элементы гибкой ме-
тодологии разработки ПО (Agile.— „Ъ“). Кро-
ме этого часто на рынке происходит ситуа-
ция, когда финтех-стартап начинает сотруд-
ничать с банком, а при успешном сотрудни-
честве уже происходит их слияние. Это да-
ет дополнительный импульс к трансформа-
ции ИТ-инфраструктуры в банковской сре-
де. Заслуживает внимания также исчезнове-
ние границ между услугами для клиентов 
— когда базовые банковские сервисы допол-
няются партнерскими опциями. Например, 
возмещение части стоимости поездки на так-
си Uber с карты банка-партнера. Таких реше-
ний становится все больше».

Светлана Рагимова

Финты  
вокруг финтеха

— сервис —

Одна из проблем, с которыми 
столкнулись субъекты при ре-
ализации закона о «дальнево-
сточном гектаре», — нехватка ка-
чественных каналов связи при 
выборе участков земли. Это еще 
раз обнажило проблему с досту-
пом к любому информационно-
му и мультимедийному контен-
ту в Сети в отдаленных районах 
Дальнего Востока. В то же вре-
мя, значительно увеличить мо-
нетизацию построенной теле-
ком-инфраструктуры можно пу-
тем дополнительной автомати-
зации и использования систем 
«Умного города» и «Интернета 
вещей», которые в качестве ком-
плексных или отдельных отра-
слевых решений еще дадут се-
рьезную экономию ресурсов.

Для большинства малонасе-
ленных территорий работа в Фе-
деральной информационной си-
стеме (обеспечивает веб-доступ к 
сведениям, содержащимся в госу-
дарственных ресурсах), включаю-
щей объемные электронные кар-
ты, либо затруднена, либо вовсе 
невозможна, было признано на не-

давнем совещании дальневосточ-
ных губернаторов с полпредом в 
ДФО Юрием Трутневым. Низкая 
пропускная способность каналов 
связи не позволяет использовать 
преимущества сайта НаДальний-
Восток.рф, через который фикси-
руется подача заявок на получение 
участка земли. 

Кроме того, нормальный интер-
нет сегодня отсутствует у 23% упол-
номоченных органов в федераль-
ном округе. «К сожалению, есть 
большое количество обращений 
жителей, в основном в северных 
районах, где спутниковые каналы. 
Там люди просто не могут зайти на 
сайт, а у кого-то совсем нет интер-
нета», — подчеркнул директор де-
партамента развития человеческо-
го капитала, территориального и 
социально-экономического разви-
тия регионов Минвостокразвития 
Григорий Смоляк.

«Мы договорились о том, что в 
обязательном порядке надо сде-
лать так, чтобы в этом случае у гра-
жданина была возможность по-
дать заявку пока в бумажной фор-
ме. Это чуть дольше, чуть менее 
удобно, но, к сожалению, интер-
нет мы сделаем только тогда, ког-

да в состоянии это сделать», — ска-
зал Юрий Трутнев. 

Помимо Федеральной информа-
ционной системы проблемы воз-
никают и с другими телекоммуни-
кационными услугами. «Много го-
ворят о современных технологи-
ях здравоохранения, но даже те-
лемедицина недоступна для боль-
шинства северных районов, как раз 
там, где у нас проблема с доступно-
стью и качеством оказания меди-
цинских услуг», — сказал Григо-
рий Смоляк.

«Без цифровизации многие на-
правления становятся невозмож-
ными. Это критически важный 
фактор — ни одно даже малое пред-
приятие не может сегодня функци-
онировать без надежной и понят-
ной поддержки своей информаци-
онной инфраструктуры, а это оз-
начает доступ в интернет и ко всем 
виртуальным сервисам, которые 
можно было бы предоставить пред-
приятиям из Сети», — пояснил пре-
зидент группы компаний Netkom-
IPC Леонид Алтухов.

Большую проблему в обеспече-
нии северных регионов высокока-
чественной связью сняло строи-
тельство подводной ВОЛС в Охот-

ском море. В частности, за счет этой 
линии в начале октября «Ростеле-
ком» запустил линейку безлимит-
ных тарифных планов для 29 насе-
ленных пунктов Камчатки, сооб-
щил директор Камчатского фили-
ала компании Андрей Сун. Клиен-
там, подключенным по оптической 
технологии MetroEthernet, станут 
доступны тарифы со скоростью до 
2, 5 и 10 Мбит/с. 

Конечно, с приходом оптоволок-
на в интересах отдаленных от кра-
евого центра территорий будут пе-
рераспределены ресурсы спутни-
ковой связи, однако гарантий ка-
чественного и устойчивого сигна-
ла там все же нет, в свою очередь го-
ворит губернатор Камчатки Влади-
мир Илюхин. «Наземный канал до-
шел до Магадана, Петропавловска-
Камчатского, а кто потом будет за-
ниматься его доведением до муни-
ципальных районов?» — задается 
вопросом Григорий Смоляк. 

Созданием одной магистраль-
ной инфраструктуры перспективы 
развития информационных сер-
висов в регионах не исчерпывают-
ся. В последние годы крупные иг-
роки IТ- рынка, в том числе между-
народные, начали активно продви-

гать решения для «Умного города». 
В ДФО эта работа пока в зачаточном 
состоянии, хотя первые шаги уже 
предпринимаются. Это в первую 
очередь внедрение систем, кото-
рые позволят контролировать рас-
ходы на ЖКХ, регулировать объем 
потребления услуг в зависимости 
от различных факторов — времени 
года, погодных условий или инди-
видуальных пожеланий. 

«Многие жилые объекты были 
построены 30-40 лет назад по ак-
туальным на тот момент нормати-
вам. За годы эксплуатации эти си-
стемы устарели морально и физи-
чески, поэтому на их содержание 
требуются значительные ресурсы, 
что, в свою очередь, ведет к финан-
совым затратам. После внедрения 
комплексных энергосервисных ме-
роприятий экономия энергетиче-
ских ресурсов может варьировать-
ся от 25 до 80% в зависимости от то-
го, какие работы были проведены», 
— говорит директор Приморского 
филиала ФГУ «Российское энергети-
ческое агентство» Алексей Бондарь. 

В целом концепция Smart-city 
в международной практике до-
казала повышение эффективно-
сти, экономию операционных за-

трат до 30%, отмечает старший ви-
це-президент по России ООО «ЗТИ-
Связьтехнологии» Тигран Пого-
сян. А это сокращает сроки окупа-
емости проектов в регионах и спо-
собствует увеличению ВРП.

За счет внедрения принципов 
«Умного города», добавляет пред-
седатель совета директоров «Фон-
да развития Дальнего Востока и 
Байкальского региона» Андрей 
Кузяев, в дальнейшем будет зна-
чительно сэкономлен госбюджет. 
«Базой для Smart-city является раз-
витие интернет-доступа. Дальше 
происходит изменение бизнес-
процессов, прежде всего — связан-
ных с деятельностью городских 
служб, федеральных организаций 
по оказанию услуг населению, — 
говорит он. — „Облачные“ реше-
ния приведут к тому, что большая 
часть государственных средств ос-
вободится. Это возможный потен-
циал для финансирования цифро-
визации регионов Дальнего Восто-
ка. Нужно новыми глазами посмо-
треть на старые расходы и функ-
ции, которые выполняло государ-
ство и муниципальные образова-
ния для населения».

Павел Усов

Вне зоны доступа

Крупные российские банки вслед за иностранными 
коллегами идут по пути цифровой трансформации. 
Основные ее признаки — переход на онлайновые каналы 
взаимодействия с клиентами и интеграция их в единое 
пространство. В это же время инновационные лаборатории 
банков уже заглядывают в будущее: тестируют блокчейн и 
открывают свои API для финтех-стартапов.
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